

FERR

CARRILES

De Palma a Manacor y La Puebla.
7:15 m. 2:15 y mixto.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3 (mixto) 7:15 m. y 5:1.
La Puebla a Palma.
3:30 (mixto) 7:40 m. y 5:40
De La Puebla a Manacor.
7:40 m. 2:45 y 5:40 (mixto) t.
Tren periódico. Días de mercado en Inca.
De Inca a Palma a la 1:30.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG K
Palacio, 4.

LA OPINION.

VAPOR S
CORREOS

Madrid.—Lunes 5 m. 1:30 y Alicante
—Lunes 4 t. Manacor.—Martes 5 t. Barce-
lona.—Miér. 2:25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—3 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
6 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: San Pe ro Nolasco, 7 principal.

Despacho. 4. S. de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

LA REACCION CONSERVADORA.

LO DE MÁLAGA.

Entre otras cosas que sería largo referir, allí andan también juntos conservadores é izquierdistas, dándose tal maña que de los 2.952 electores que aparecen en el censo resultaron firmas de interventores. 2.220; lo cual parece un milagro; y más en Málaga, donde una buena parte de la población, desde hace bastante tiempo, anda apartada de las luchas de todos los partidos.

En el acto del recuento, ni se admitieron protestas, ni se dieron testimonios, ni se salvaron las garantías que la ley establece para el agraviado; y cuando posteriormente á este acto un notario ha querido sacar testimonio del escrutinio, por mas diligencias que ha hecho, el martes por la noche aun no habia podido dar con el Alcalde; por todo lo cual hastiados de la broma los liberales dinásticos, se reunieron, y su candidato el señor don Juan Larios Enriquez, acordó con su consejo, apartarse de la lucha, que era sin duda lo que se buscaba.

Albuñol 24, 10 n.

—Comision mayoría censo anuló mas de trescientas firmas oposicion. Admitió muchas despues de presentadas certificacion falseamiento firmantes. Fundó anulaciones faltas de ortografía; protestados pliegos enteros certificados. Abusos innumerables, juez niega certificacion interventores.—AGUILERA.

La lucha electoral va tomando carácter de brandísima violencia.

En la Puebla, distrito de Huéscar, segun dice un colega, se han cometido dos homicidios con motivo de las elecciones.

En Albarracin, donde luchan dos candidatos conservadores, ha recibido una perdigonada en el vientre un cura por cuestiones electorales.

Todo esto, junto con el asesinato de Cañete y con el de Zafra, forma una introduccion á la próxima lucha, poco agradable sin duda.

NOTICIAS DE HUESCA.

Ayer recibimos un telegrama de Huesca, en el cual, nuestros valientes amigos y correligionarios despues de obtener la victoria, comienzan á enumerar los atropellos, abusos, coacciones é ilegalidades de que fueron objeto durante la empeñadísima lucha.

Si nuestro jefe hubiera sido derrotado, no faltaria ministerial oficioso que atribuyese el despecho propio de los vencidos, la varonil y enérgica actitud de los republicanos oscenses; pero habiendo salido vencedor, nadie se atreverá á calificar de interesada la protesta de sus leales electores y amigos.

Por eso tienen fuerza mayor las palabras del Sr. Camo, que con rigidez aragonesa quiere ahora saldar la cuenta de los agravios recibidos ya que habiendo luchado frente á frente, fué combatido á poder de traiciones y emboscadas.

Cuerdamente procede nuestro distinguido correligionario, porque así quedarán patentizados de una vez para siempre los insidiosos arbitrios, las descaradas violencias y las habilidades tan vituperables como inútiles, de que para vencer la candidatura del Sr. Castelar, hicieron uso y abuso los amigos del gobierno.

Léase ahora el telegrama:
«Sr. D. Emilio Castelar.—Huesca 28 (120 t.)

Estamos recibiendo noticias de grandes y escandalosas ilegalidades cometidas en contra de nuestra candidatura. Los amigos hubieron de presentar una protesta grave en la seccion de Gurres, de

cuyo colegio fueron expulsados nuestros electores porque fiscalizaban los actos de la mesa, en la cual no teniamos intervencion. La Guardia civil ha sido un activo agente y poderoso en contra nuestra. Tenemos fundadas sospechas de haberse proyectado la falsificacion de un acta. El propósito era tan escandaloso como inútil, porque á las doce de la noche estaban en nuestro poder certificaciones autorizadas de los escrutinios de las quince secciones... Gavin ha triunfado también, y eso que se le ha combatido por la presion oficial y apelando al soberano.

Son consoladoras en alto grado el sentido entusiasmo y las manifestaciones de alborozo del liberal pueblo oscense.—*Manuel Camo.*»

Las noticias que se reciben del resultado de las elecciones no pueden ser mas desconsoladoras para los amantes del sistema parlamentario por las muchas y descaradas falsificaciones que se han cometido como lo prueba el siguiente telegrama que copio de *El Globo*:

Sr. Dr. de *El Globo*.

Alicante 28 (á las 9.25.)

En Alicante la candidatura de D. Eleuterio Maisonnave obtuvo gran mayoría; pero las actas de los pueblos han sido falsificadas en favor de don Francisco de Asis Pacheco.

Este celebra su triunfo con los conservadores en los salones del gobernador. La población, admirada de tanta frescura por parte de un diputado de oposicion.—*El Corresponsal.*»

El señor Navarro y Rodrigo también ha sido derrotado, así como el brigadier Ochando, por los incalificables atropellos que contra ellos se han cometido en sus distritos, pues tanto uno como otro, cuentan con las simpatias de sus electores, y á no haber falsificado las actas no habrían conseguido su derrota.

CARTA Y TELEGRAMA DE CASTELAR.

La «A encia Fabra» comunicó anteayer á todos los diarios como el Sr. Castelar habia dirigido un telegrama al ilustre administrador del colegio de Francia, Monsieur Ernesto Renan, asociándose al homenaje que aquella docta corporacion tributó el dia 12 á las tres de sus grandes maestros muertos, y una carta, excusándose de asistir el dia 14 á la inauguracion de la estatua de Gambetta en Cahors, á cuya fiesta deben asistir el presidente del Consejo y casi todos los ministros. El conocido literato Mr. Armand Levy se dirigió á nuestro compatriota, diciéndole como los profesores del colegio de Francia en general y Mr. Renan su amigo particular especialmente, verian con gusto asociado su nombre á esta festividad literaria. Y el Sr. Castelar se asoció por medio de las palabras que copiamos á continuacion, y que condensan su sentir respecto á los tres grandes maestros en letras, historia y filosofia. Dice así el Sr. Castelar.

«Madrid 12 de Abril de 1884.

A Ernesto Renan, Administrador del colegio de Francia.—Paris.

Asociad mi humilde nombre al homenaje de hoy. Como el frio combustible arrojado á las llamas se transforma en luz y calor, los recuerdos de los muertos inmortales arrojados al agradecimiento público, se transforman á una en ideal de la posteridad. La conciencia humana sin esos nombres sería como el espacio infinito sin mundos y sin soles. Quinet, Michierwitz, Michelet, representan una síntesis trilogica, dentro de la cual principios contradictorios en apariencia resultan como una incompañable armonia en realidad. La ciencia en ellos no excluía la religion; y la materia en ellos no implicaba la muerte del espíritu, como su culto al derecho moderno se compadecía con la considera-

cion y el respeto á las tradiciones históricas. En su sentimiento cabian patria y humanidad como en su inteligencia Naturaleza y Dios. El pensamiento libre glorifica su filosofia y la democracia contemporánea su política. La República ideal promulgada por ellos ayer en esas gloriosas cátedras, será mañana una realidad en el tiempo y un organismo en la vida. Así lo esperamos cuantos creemos en la libertad del hombre y en la asistencia del ciclo.

EMILIO CASTELAR.

El señor alcalde de Cahors se apresuró también á invitar á nuestro amigo el señor Castelar á la inauguracion del monumento á Gambetta. La invitacion fué remitida al señor director de *La Discusion*, D. Bernardo Garcia, para que la entregase al Sr. Castelar, y en la carta de remision se le rogaba á aquel que anunciase con anticipacion cuántas personas acompañarian al Sr. Castelar para tenerles preparada lo alojamiento, y además si este pensaba ó no tomar parte, así en los discursos que debian pronunciarse al pié de la estatua recién descubierta en los discursos del gran banquete que debia seguir á la ceremonia, y al cual asistirian todos los ministros. Acompañaban á estas invitaciones otra del prefecto de Lot para el almuerzo que ha precedido á la ceremonia y que ha sido también honrado con la presencia del presidente del Consejo. No queremos encarecer los obsequios, las ovaciones que aguardaban á nuestro amigo en su viaje por Francia, donde tienen tanto eco sus discursos. Pero el señor Castelar, cuyo entusiasmo por la República no empujó á una grande calma y prudencia, despues de medir las ventajas para su causa del viaje, se ha decidido por una abstencion explicada con claridad en las siguientes cartas. La del alcalde de Cahors dice así:

«Cahors 20 de Marzo de 1880.

Señor.

La ciudad de Cahors inaugurará el dia 14 del próximo mes de Abril el monumento que ha elevado á la memoria de Leon Gambetta, y estimaria como un grande honor vuestra presencia en esta solemnidad patriótica y nacional.

En nombre del municipio y del comité de organizacion, tengo á honra aplicaros que asistais y tomeis parte en el banquete que ha de celebrarse bajo la presidencia del señor presidente del Consejo, ministro de Negocios Extranjeros.

Recibid, señor la seguridad de mi consideracion más distinguida.

El alcalde de Cahors Presidente del comité.»

El Sr. Castelar le ha correspondido en los siguientes términos:

«Madrid 6 de Abril de 1884.

Señor alcalde:

Duéleme, y en el alma, no corresponder al favor de V. con mi presencia en esa festividad. Razonos potisimas, verdaderos casos de fuerza mayor, lo impiden, constriniéndome á declinar mal de mi grado su honrosa invitacion. Y aún me sucede otra contrariedad, no ménos lamentable; succedeme que sentimientos de patriotismo, superiores en mí, sin poderlo remediar á los intereses políticos, son parte á imponerme prudente silencio sobre la causa primera y única de mi abstencion. Mas las restauraciones ahí del imperio no se hallan en el tiempo tan lejos, ni los nefastos recuerdos de la reaccion bonapartista ó borbónica tan extintos que no puedan comprender republicanos históricos, antiguos servidores de la República vencida, cuán grave suele ser en las monarquias restauradas no dar razon á la victoria. Pasaria gustoso por cuantas interpretaciones fantaseara en estos dias la malicia reaccionaria, cuyos cuentos fantásticos serian de oír, aún despues de perseverar yo en mi política de legalidad á toda costa y evolucion pacifica en todas partes; pero no acierto á compaginar las atenciones naturales de mis amigos, que, por no hallarse ahora en el gobierno ahí,

han de negar afectos sinceros de toda la vida, con el carácter de ilegales imputado aquí oficialmente á mis doctrinas, y por ende á su representación, aún viéndolas obtemperadas por nosotros á la letra de las leyes y remitido por nosotros su triunfo al poder y soberanía de la nacion. Creo no pecar de oscuro en mis explicaciones y doy aquí punto á ellas, no sea que por demostrar la dificultad, caiga en la falta de recrudescerla y de agravarla.

Despues de todo, en los festejos á que vuestra noble amistad me convida, no podria, no, sumar una palabra más con las muchas habladas y escritas ya en tantas ocasiones varias, acerca del orador á quien erigis una estatua, simbolo del combate y del sacrificio por la libertad, por la República y por la patria. Todos sabeis de memoria en su pueblo natal, desde los orígenes de nuestro afecto hasta los orígenes de nuestros disencamientos, pues nunca los hemos encubierto, movidos unos y otros de nobles impulsos y desinteresadas creencias. El ilustre hijo de Cahors hallábase forjado en las complejiones destinadas por la naturaleza y por Dios á los grandes combatientes, que deben esgrimir una idea en vez de una espada y pelear en los campos donde se pide un valor vehemente y tenaz al mismo tiempo, en los campos de la política. Ninguno le aventajaba en el empuje á la hora de las temerosas luchas ni en el dominio sobre sí mismo á la hora de las sólidas victorias. Ninguno poseía en tanto grado la mezcla feliz del culto fervoroso á lo ideal con la circunspeccion indispensable para medir las modificaciones consentidas por las impurezas de la realidad y por las resistencias del tiempo y del espacio. Destinado en esos inexcrutables designios, que muestran la finalidad providencial de las grandes personalidades históricas, á cerrar el ciclico período revolucionario abierto por Mirabeau, tenia, con las intuiciones del orador y del profeta, relampagueantes en todos sus discursos, dos cálculos frios del estadista, impresos ya por el reconocimiento universal en todas sus obras. No le bastaba con el verbo de Dios que ilumina los horizontes de lo porvenir; habia menester la razon de Estado que realiza las instituciones nuevas y sabe poner límites á las ideas abstrusas. Así, en vida relativamente corta, realizó empresas perdurables. Con la legion de los últimos grandes oradores republicanos derribó la dictadura del imperio bonapartista; con los restos de un ejército roto y las legiones por su desesperacion improvisadas salvó la honra del pueblo francés; con las habilidades consumadas y las experiencias aprendidas, mas en el estudio de los grandes modelos que en el trascurso de su brevisima existencia, consolidó para siempre ahí la República liberal y conservadora, donde se compenetraban el derecho y el poder, como el impulso y la resistencia en una grande máquina, que ha de impedir los retrocesos monárquicos y ha de moderar los movimientos democráticos para que, so color de respeto al orden público no retroceda hasta la restauracion y so color de llegar con rapidez á los términos últimos del progreso, no caiga con facilidad en los derrumbaderos peligrosos de la utopia. Quizás disintais de mi sentir, pero yo se lo debo al muerto, como se lo dije al vivo, un poco ménos de dogmatismo positivista y un poco más de consideracion á las creencias religiosas necesitó para no tener ninguna sombra en su inteligencia y ningun error en su vida. Mas con todo esto, al honrarle, honrais á un modelo, donde han de aprender los venideros cómo se derriban las reacciones, como se defiende á los pueblos, cómo se salvan y se moderan las democracias. Su nombre ya es un ideal y su historia una verdadera ensenanza.

El simulacro, que ahí levantais, en el centro de Francia, cerca de las vias que conducen al Norte de Italia y de las re-

giones que componen aquellas tierras donde comenzó, antes quizás que en parte alguna de nuestra Europa meridional, la grande federación de las inteligencias representada por la literatura de la Edad Media, donde se juntaban los ingenios franceses, italianos y españoles; ese gran simulacro, decía, que las aguas del Lot saludaran al irse hacia la tierra de los trovadores, tendrá en el porvenir un sentido, como todos los grandes símbolos, apenas visible hoy á nuestros ojos de carne tan cortos de suyo, y apenas comprensible de nuestras pobres inteligencias, cegadas por el humo espeso de los combates diario, cuyas bajas sombras no permiten ver cuanto lleva de grande lo porvenir en sus senos. Pero no cabe dudar que así como el haz de las nacionalidades se ha formado entre los mares y los Alpes, entre los Alpes y los Pirineos, entre los Pirineos y las columnas de Hércules, á pesar del resistente, insuperable y tenacísimo esfuerzo de los grandes señoríos feudales alzados sobre fuertes sentimientos, además de inexpugnables privilegios; las razas se constituirán á su vez en lo porvenir asociaciones poderosas que aumen las dos leyes de la vida universal; con la variedad proveniente de las respectivas autonomías é independencias, la unidad indispensable á la seguridad y al progreso general. De haber ido ahí, brindara por Francia, Italia, Portugal y España unidas en este sentimiento, en la identidad de su comun origen y en la identidad todavía más clara de sus futuros destinos. Y hubiera ofrecido al amigo del alma, de quien sólo me separa la brevedad segura del resto de mi vida, ese recuerdo de tantos y tantos diálogos como, en el abandono de la intimidad, anudábamos, al contarnos uno á otro como queríamos á nuestras respectivas naciones y como soñábamos con su emancipación y con su engrandecimiento, al pugnar por asentarlas sobre las bases graníticas del derecho moderno. Vuestro siempre afectísimo.

EMILIO CASTELAR.»

ECOS POLÍTICOS.

Sobre la Encíclica del Papa, dice *La Época*.

«La masonería fué, en otro tiempo una Sociedad bastante numerosa, pero ha quedado reducida á la más mínima expresión, y con la Encíclica de Leon XIII esperamos que se amengüe su importancia.

Hoy nadie se ocupa de ella más que *El Siglo Futuro*, para imponer miedo á sus lectores y como arma contra los mestizos.»

Perdone el colega.

Se ocupa también Su Santidad, y en esto *El Siglo Futuro* es más ortodoxo que *La Época*.

Aunque no otros también creemos con *Le Temps*, que sería de desear en el Papa un conocimiento más perfecto de las causas de la decadencia del Catolicismo.

Decía Roberto Robert, que la vez primera que vió á la puerta de una iglesia el rótulo HOY SE SACA ANIMA, creyó que era un pasquin.

Algun día de elecciones conservadoras, ó moderadas, ó cosa así, debió de ser el día en que el ingenioso escritor vió dicho rotuli lo.

Si, queridos lectores hoy se saca anima.

¡Cuántas de ellas, obedeciendo á la evocación del Sr. Romero Robledo, saldrán hoy del purgatorio para votar en pro de los candidatos ministeriales!

Se saca ánimas, sí; y en todos los sentidos de la frase...

Porque hoy, á más de un mísero elector de oposición, se le sacará el ánima del cuerpo.

No es posible averignar qué hay de cierto en la cuestión de orden público, toda vez que mientras llegan noticias de prisiones verificadas y otras en estudio, algunos periódicos ministeriales afirman que ahora más que nunca la calma está asegurada. Tampoco falta quien atribuya los conatos de tras-

tornos á jugadas de Bolsa, como las que tuvieron efecto con motivo de los sucesos del 5 de Agosto y la última crisis.

De esto deducimos que se oculta la verdad, y que lo que quiera que haya, se explota por los conservadores en beneficio propio. Cuando les acomoda; el Etna revolucionario está vomitando lava: cuando no, la venta está tranquila... y cuando ni lo uno ni lo otro dá juego, aparece un Sudan ó una jugada de Bolsa: que así es como hacen política los conservadores.

Final de un artículo de *El Progreso*, fundado en las graves noticias de estos días:

«Los conservadores son violentos, porque tienen regimientos y cañones; la sociedad tiene algo más fuerte: su lógica; esa lógica que madruga preguntando:—¿Qué hay?—Y se acuesta diciendo:—¡Los conservadores se van!»

Pero ¡ay! despertamos al día siguiente, y nos les encontramos en el mismo sitio.

Con todo, confiemos en el éxito de la comedia del teatro antiguo *Mañanas de Abril y Mayo*...

Y en Dios, que, según el refrán, al que madruga, le ayuda.

El triunfo del Sr. Castelar en Huesca ha desesperado tanto á los conservadores, que ya ni aún en teoría admiten el respeto á la ley.

Véase lo que escribe un periódico del gremio, mostrándonos á los conservadores por dentro, sin precauciones ya de ningún género:

«*El Diario de Huesca* del 28 ha publicado un *Suplemento* en el que en términos altisonantes, se ensalza el triunfo conseguido en las urnas por quince votos por el Sr. Castelar, y al propio tiempo le apostrofa al gobierno llamándole reaccionario y entregado «al más loco de los despotismos.»

Todo lo merece el gobierno por haber llevado su respeto á la libertad electoral al extremo de dejar en sus cargos al alcalde de Huesca y á otras autoridades concienzadamente republicanas, que no han vacilado en usar de la influencia que les daba el cargo en pró del señor Castelar.

Suponemos que esas autoridades, una vez concluido el periodo electoral, renunciarán su cargo.»

Jamás se ha visto tan manifiesto y destemplado ataque á las libertades municipales, ni tan desesperados á los amigos de un gobierno porque no sale triunfante uno de sus candidatos.

El Estandarte anuncia un tremendo castigo para las autoridades que no han cumplido con su deber.

Si este deber era sacar triunfante á toda costa el candidato conservador, compadecemos á las autoridades de Huesca

Los candidatos izquierdistas han fracasado por completo en Madrid, á pesar de las benevolencias del ministerio y sus amigos, cuyos esfuerzos han tendido, después de asegurar su triunfo, á combatir exclusivamente la candidatura fusionista.

Esta lección durísima de la experiencia debe ser aprovechada por esa fracción política que mantiene tantas banderas como hombres militan en sus filas, y para quienes toda inteligencia ha sido inútil, así en el poder como en la oposición.

Sus teorías y sus prácticas no han sido eficaces más que para provocar la prematura vuelta de los conservadores.

Ahora no son posibles sorpresas tan inauditas como las de Agosto.

Así dice un periódico conservador. En efecto; ya á nadie le coje nada de sorpresa...

Cuando apareció en el horizonte sensible la estrella rabona del Sr. Cánovas, todos los astrónomos nos digimos: Algo vá á pasar en la bóveda celeste.—

Dice *El Correo* después de contar lo que pasa:

«Síntesis: que aquí, no solo tenemos singularidades en el régimen político, en el electoral, en el administrativo y en todos los ramos, sino que la superchería ha llegado también á la industria de las conspiraciones, en que representábamos en Europa un tipo de pura sangre; pues ahora resulta que también se traman estas cosas para sacar unos cuartos en la Bolsa.»

Hay que ser justos.

Los que ahora han especulado á la baja, tienen su excusa en las lecciones que les han dado en distintas ocasiones los que han especulado al alza.

Esto parece así di ho en seco una perogrullada.

La salsa que se le puede poner, es en cambio denunciabile.

LA OPINION.

PALMA 5 DE MAYO DE 1884.

A la hora en que el sábado recibimos de nuestros amigos de Lluçmayor por menores acerca de la visita que les hizo el viernes el diputado electo D. Antonio Maura, no nos fué posible conagrar ni una sola línea á tal suceso.

Para enterar hoy á nuestros lectores y complacer así á los amigos que desean se sepa como contestan á ciertas provocaciones, estamos en el deber de decir, que á pesar de que el Sr. Gobernador de la Provincia había concedido el permiso que se le solicitó para acompañar con música al diputado electo, á su entrada y salida del pueblo, y de haberlo anulado al día siguiente por tener conocimiento (según debieron informarle los individuos de la *Forca*, ó sus padrinos) de que por el estado de los ánimos había peligro de que se alterase el orden público, un numeroso concurso de más de 2000 personas fueron á recibirle y despedirle sin la música—por supuesto—que tanto mortifica á ciertos oídos, en medio del mayor orden y compostura y sin que se conmovieran los cimientos de la situación ni tuviera la autoridad local de aquel pueblo necesidad de reprimir el menor desmán.

La acogida al diputado electo cuya mayor honra es la de no haber participado del reparto de votos hecho en Lluçmayor, fué solemne y cariñosa y esto puede indemnizarle de las artimañas empleadas contra su candidatura.

Dos horas permaneció allí el Sr. Maura: y siendo insuficiente el estenso salón del casino Mataró para contener la multitud que deseaba saludarle, tuvo necesidad de visitar las Sociedades «Socorros Mútuos» «La Juventud» y «La Tertulia» en donde le aguardaban muchísimas personas.

Visitó también la Biblioteca y la Iglesia parroquial acompañado siempre de numeroso concurso y después de dar las gracias por la acogida espontánea que se le había dispensado, regresó á esta capital dejando grato recuerdo entre los moradores de aquella importante población.

Felicitemos de todas veras al amigo y al pueblo que con tanta justicia obsequió al huésped.

Imponente y cordial estuvo la gira dispuesta y organizada por nuestros amigos de Lluçmayor, á la que previamente invitados concurrimos el sábado.

En ninguna ocasión mejor que en la presente, podía alzarse esa protesta ordenada y elocuente contra una pandilla de merodeadores que ha querido estender la fé de defunción de aquellos que son los mas y los mejores.

Allí acudieron—sin música como es de rigor—cuantos pudieron abandonar sus quehaceres, para entregarse á unas breves horas de expansión, y allí vióse que un solo sentimiento les animaba, y un solo lazo les unía, la confraternidad y el amor al pueblo.

Ni un grito, mas que algunos ¡burras! llenos de patriotismo, ni el menor disgusto, ni el mas insignificante desacuerdo: ¡qué espectáculo! Hogadas y extensas mesas y bancos dispuestos por aquellos ciudadanos honrados; la alegría en todos los semblantes; los entretenimientos mas inocentes; los coloquios mas diversos y los chistes mas agudos.

Veíanse entre la multitud, á los primeros contribuyentes del pueblo, propietarios é industriales, colonos y simples braceros, hombres de carrera, y en una palabra, cuanto de notable puede tener un pueblo de la importancia de Lluçmayor.

Allí vimos aquel grupo electoral falsificado por los prestidigitadores que un golpe de mano sagazmente urdido elevó á la categoría de administradores: allí á los que resistieron todas las ofertas y coacciones: allí á un setenton á quien se amenazó con darle codo con codo si no firmaba la propuesta de interventores de la *Forca*: allí, en una palabra, á cuantos abominan á los funestos hombres que son la perdición y la vergüenza del pueblo.

No acabaríamos si nos propusiéramos relatar cuanto oímos y se nos ocurre. Basta decir para que nuestros lectores formen cabal idea de la importancia del banquete campestre de nuestros amigos, que fueron 136 carruajes de todas clases los que necesitaron para trasladarse desde Lluçmayor al sitio designado y 780 los comensales.

Vayan tomando nota los graciosos de la legua, de una parte de las fuerzas del grupo.

El diablo son los periódicos de Madrid para sacudir las moscas á todos los políticos habidos y por haber.

Veán nuestros lectores como se ocupa *El Liberal* del día 30 último, de uno de nuestros Diputados:

«Al Sr. Menéndaz Pelayo le han hecho pasar sus electores, ministeriales y todo, por las horcas candinas.

Hé aquí lo que dice *El Siglo Futuro*, después de hablar del secretario de Zafra, víctima de las disidencias entre los amigos de los Sres. Pidal y Romero Robledo:

«...Aún insepulto el cadáver de este funcionario, en alas del vapor cruzaba tierras y surcaba mares el gran Menéndez Pelayo, dejando sin el pasto diario de la enseñanza á sus discípulos, por obediencia á unas voces atrevidas, que desde un rincón de las islas Baleares pedían conocer al destinado para representar el distrito, queriendo osadamente comprobar sobre el terreno si la realidad igualaba á la fama de que goza el candidato, antes de dignarse otorgarle el favor del sufragio.»

No puede quejarse el jóven académico.

Otros Diputados ministeriales pasan, en monton, como las calabazas.

A él se le han concedido honores de melon...

Sus lectores le han tomado á cala.»

Nuestro apreciable colega *Las Noticias* ha pecado de parcial al extractar el juicio de la prensa acerca del discurso del señor Menéndez Pelayo.

¿Podría decirnos en honor de quien ha sido tan galante?

Y si fué caso involuntario, lo cual es muy posible dada la precipitación con que se preparan las cuartillas ¿querá perdonarnos el haberle advertido su falta?

Estamos impacientes por conocer su contestación.

Creáenos, nuestro estimado colega *Las Noticias*, al decirle que la candidatura que ha apoyado en las elecciones que acaban de tener lugar es la que se ha votado de tinte mas reaccionario en Mallorca escepcion hecha de aquellas elecciones que se hicieron dando el triunfo á los Diputados carlistas.

Dos mestizos muy subidos de color y un moderado, es tinte demasiado subido para este país, tinte que no servirá para imprimir, «una marcha vigorosa y decidida para salvar los grandes intereses del país basados en las mas altas instituciones tradicionales, en cuyo espantoso hueco no se contempla mas que la agitadora incertidumbre y las tinieblas del caos.»

Ayer se embarcó á bordo del vapor *Unión* para Alicante y Madrid, el eminente escritor Sr. Menéndez Pelayo, Diputado á Cortes por esta isla.

Persolas de varios pueblos de la Isla que nos merecen completo crédito, nos han contado la manera decidida con que federales y radicales, han apoyado la candidatura oficial de Diputados a Cortes.

Pueblo ha habido en que persona de las mas conocidas como federal, enseñaba á todo aquel que queria verla, la carta que le dirigia alta personalidad del partido conservador de Palma, contestando á la consulta que el federal le hizo acerca la manera como debía recibirse en aquel pueblo al Diputado de oposicion al ir á visitarle.

Suponemos que nuestros lectores adivinan la contestacion.

¡Y despues nos hablarán de retraimiento y cosas parecidas! Aquí de aquellos versos:

Arrojar la cara importa
Que el espejo no hay porqué.

El periódico ultramontano *La Union* de Madrid, al dar cuenta de sus queridos amigos que tienen asegurada su eleccion de Diputado, coloca entre ellos á D. Juan Massanet y Ochando.

Ya sabemos nosotros que no estaba en su lugar, al continuarle en la lista de los candidatos del partido liberal conservador, segun así se llamó á la candidatura oficial.

Su jefe no es, nó, el Sr. Cánovas, lo es el Sr. Pidal y Mon. Buen provecho.

Honra en extremo á nuestro queridísimo amigo el reputado artista D. Francisco Maura, su proceder en el asunto que esplica el suelto que copiamos del *Balear*, y que dice así:

«Nuestro querido amigo Don Francisco Maura y Montaner que como saben nuestros lectores acaba de obtener en brillantes y reñidas oposiciones una de las dos plazas de pintura pensionada por el Gobierno español en Roma, ha renunciado la que por igual titulo obtuvo de la Diputacion provincial de estas islas, manifestando que al hacer renuncia de los derechos que le concedió dicha oposicion, no lo hace de los deberes que llevaba anejos dicha plaza, pues continuará remitiendo á la Corporacion provincial los trabajos anuales á que venia obligado.

La conducta del aprovechado y joven artista es digna de todo elogio.»

Los Ayuntamientos de Establiment, Campanel, Santa María, Inca y Felanitx anuncian la subasta para el arriendo a venta libre de los derechos de consumos correspondientes al próximo año económico.

Por varios fiscales militares del Batallón Depósito de Palma se llama á los reclutas José Roig Marí, Marcelino Garcia Joanico, Guillermo Palmer Coll y Juan Roig Costa, contra los cuales se instruye sumaria por falta de presentación á la revista anual de Octubre del año próximo pasado.

Por la Universidad de Barcelona se anuncia la provision por traslado y por ascenso de varias escuelas públicas de ambos sexos, completas é incompletas en las provincias de Girona y Lérida.

El total de las limosnas, depositadas en el cepillo de la Sangre durante el mes de Abril ascendió á la suma de 505 pesetas 42 céntimos.

A bordo del vapor «Palma» saldrá esta tarde para Barcelona con direccion á Madrid, nuestro muy querido amigo particular D. Antonio Maura, Diputado electo por esta circunscripcion.

Le deseamos un felicísimo viaje.

Volvió ayer noche á ponerse en escena ante numerosísima concurrencia el drama del señor Cano y Masas *La Pasionaria*.

Alcanzó el éxito de las noches anteriores y fueron muy aplaudidos todos los actores, especialmente la Sra. Parreño y el Sr. Bonaplata, no escaseando los aplausos que á los demás se tributaron.

Hoy se pondrá nuevamente en escena el mismo drama y la aplaudida pieza *Cura de Moro*.

Segun noticias la feria que el pueblo de Söller celebra el domingo próximo estará muy animada; pues son muchas las per-

sonas de Palma que se disponen á ir á aquel pueblo dicho día.

El sábado llegaron á esta ciudad á bordo del vapor *Lutio* una multitud de licenciados del regimiento de Asia, naturales de esta isla, los cuales regresan á sus casas en uso de licencia ilimitada.

Según hemos leído en los periódicos de Mahón, parece que estos dias pasados ha llovido muy abundantemente en aquella isla.

Sería necesario que se pusiese coto á las demasias que los dueños de carritos de recreo cometen por las carreteras, especialmente por las de Inca y Manacor, promoviendo regatas y desafíos, para cuyos lances, entre actores y espectadores se forman verdaderas avalanchas de aquellos vehículos, con harto peligro no solo de la demás gente que transita por las susodichas vías, sino tambien de los mismos que montan los carros.

Y puesto que, como se vé, hay gentes que pierden el seso tras el trote de tal ó cual caballería; haya al menos algunos agentes de la autoridad que se lo hagan encontrar ó recobrar con los medios coercitivos que ofrece la ley, esta misma ley prohíbe tales fantasias por los caminos donde tiene derecho á andar seguro y á mansalva todo hijo de vecino.

No creemos por lo tanto, que puedan tolerarse estas transgresiones sin cometer un pecado contra la caridad.

Ha fallecido en edad muy temprana el joven estudiante de quinto año en el Instituto provincial don Juan Ferrer y Vila.

A su entierro asistieron entre muchos otros de sus amigos, los estudiantes de su curso y otros de cursos distintos, dándole una prueba de estimacion y compañerismo.

Algo mas de las seis y cuarto de la tarde eran, cuando se elevó ayer el globo *Monstruo Barcelonés* en nuestra plaza de toros llevando el aereonauta Sr. Ruiz Budoy.

La concurrencia que aguardaba este suceso en el exterior de dicha plaza no era tan numerosa como el domingo pasado, pues sin duda el fiasco de la otra vez indujo á muchas personas á prescindir de un plantón que nada tiene de cómodo.

No faltó sin embargo un público curioso y ávido de emociones, mayormente siendo el espectáculo de la clase de aquellos que siempre tienen numerosos espectadores... por lo baratos.

Despues de permanecer algo mas de un cuarto de hora en los aires, descendió plácidamente el globo yendo á posarse en un campo vecino á la carretera de Buñola, sin que éste ni el Sr. Ruiz Budoy hubiesen experimentado contratiempo alguno, á pesar de los arriesgados ejercicios gimnásticos que practicó durante el tiempo de la subida y de su permanencia en el espacio.

En el plan de condiciones para el derribo del ex-convento de la Consolacion, se dispone que se respeten los escudos, inscripciones y objetos arqueológicos del edificio los cuales quedarán en poder del Ayuntamiento.

A la hora de itinerario salió ayer para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Union*.

La música del regimiento de Filipinas tocó ayer tarde en el paseo de la Rambla las piezas que anunciamos en nuestro número del sábado. Como quiera que á la hora señalada para aquel recreo, que tanto agradece la sociedad distinguida é inteligente de Palma, no pasean por aquel sitio gentes que puedan conocer y apreciar el mérito de las piezas y el de la ejecución, resulta poco ménos que infructuosa la galantería de los señores Jefes y Oficiales del expresado Regimiento, cediendo la música para solaz del público, puesto que sólo disfruta de él la parte menos conocedora.

Es lástima, verdaderamente, que así suceda.

Hemos oido que se trata de hacer una proposición á nuestra Excm. Diputacion provincial para que consigne en su presupuesto la cantidad necesaria con objeto de que los Maestros de Escuelas Públicas que actualmente tienen servidas las suyas por medio de sustituto, puedan cobrar integro el total del sueldo asignado á las mismas, al intento de que sean estas declaradas vacantes y provistas, bajo la

forma que corresponda, en Maestros propietarios.

Ignoramos el fundamento que pueda tener esta noticia, si bien no han faltado precedentes en otras corporaciones provinciales que pueden haber dado vida á la idea.

El pensamiento, sin embargo, es tal y de tanta importancia que merece ser estudiado detenidamente.

Animado y mas que concurrido, atestado de gente, vióse ayer tarde á la hora de costumbre el paseo de la Rambla en donde se reunió lo mas escogido de nuestra sociedad, durante el atractivo del paseo hasta entrada la noche.

Lo plácido de la tarde contribuyó mucho á dar animidad á dicho paseo y á que los concurrentes no llevasen prisa en abandonarlo.

Por la Delegacion de Hacienda de esta Provincia queda anunciado en el Boletín Oficial de la provincia el pago de la mensualidad de Abril último á la Clase pasiva, desde el día 3 al 13 del actual.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria el día de mañana á las 7 de la noche para tratar de la difteria.

Procedente de Valencia, ha fondeado á las seis de esta mañana, el vapor *Jaimé J.*, con la correspondencia y 41 pasajeros.

CORREO.

Madrid 3.

La partida republicana que se levantó en las inmediaciones de Figueras ha tenido un encuentro con las tropas.

En los centros oficiales se considera terminado el movimiento revolucionario. El Sr. Ruiz Zorrilla continúa en Ginebra.

Se cree que al Consejo de ministros que tendrá lugar el lunes podrá asistir D. Alfonso.

Paris 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 60 90.

Singapore 1.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo del marqués de Campo «Asia», y continúa su viaje sin novedad hácia Manila.

Londres 2.—Las noticias que se reciben de Egipto continúan dando cuenta de los progresos que está haciendo la insurreccion del Sudan.

El *Daily News* anuncia hoy que el corresponsal de un periódico francés ha sido preso en Dongalsh, por orden del gobernador egipcio.

Añade que el gobierno inglés será interpelado hoy en la Cámara de los Comunes sobre el particular.

Median activas negociaciones entre Francia é Inglaterra acerca de las bases preliminares de la conferencia encargada de tratar sobre los asuntos egipcios.

Francia insiste en que ésta no se limite á las cuestiones de Hacienda, deseando que se adopte un acuerdo más general.

Paris 2.—Doce individuos que pertenecian á la partida de Navarra, entre los cuales se hallan un extenuante, dos sargentos y un cabo, han sido internados en Angulema por orden del gobierno francés.

Dichos individuos habian pertenecido al cuerpo de carabineros en su mayor parte.

Madrid 3.

Anúnciase una combinacion de 46 gobernadores de provincia.

El Sr. Montero Rios ha obtenido 42.500 votos por acumulacion.

Dícese que en las primeras vacaciones de las Cortes el general Azcárraga reemplazará al general Quesada en el ministerio de la Guerra.

Reina tranquilidad en la península. Se considera terminada completamente la insurreccion republicana.

Los periódicos y círculos políticos se ocupan con preferencia á otros asuntos de la eleccion de senadores.

Madrid 4.

El Papa prepara una nueva nota referente á la *Propaganda Fide*, en la que declara que Italia, interin subsistan las actuales leyes.

Ha naufragado el vapor «Florida» que se dirigia á Glasgow, atribuyéndose este siniestro á una explosion accidental de dinamita que conducian algunos fenianos que iban mezclados entre los pasajeros.

Segun version de pasajeros llegados ayer á Barcelona por la linea férrea de Villa-nueva se encontraron, á corta distancia de esta capital, arrojados á los

rails algunos cartuchos de dinamita con sus correspondientes pistones. Añadiase que alguno de ellos llegó á explotar, pero sin causar daño.

Tambien el *Diario de Barcelona* y á propósito de la dichosa dinamita daba la siguiente noticia:

«Esta última noche el señor jefe de orden público don Waldo Lopez, auxiliado por algunos agentes, ha realizado una importante captura al extremo de la calle de la Princesa, deteniéndolo á un sujeto de sospechosa traza, en cuyo poder se han encontrado cuatro grandes cartuchos de dinamita, una lima y unas tenazas de grandes dimensiones. Segun ha declarado el preso, se dirigia á la línea del ferro-carril del Norte, en donde debian esperarle otros sujetos, para interceptar la vía en varios puntos con las materias explosivas que llevaba. Los agentes de orden público están haciendo activas pesquisas para dar con los cómplices del sujeto detenido.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

COMPANIA DRAMATICA dirigida por el primer actor

D. TEODORO BONAPLATA.

Funcion para hoy lunes 5 mayo 1884.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª Cuarta representacion del interesante drama en 3 actos del celebrado autor D. Leopoldo Cano, titulado: LA PASIONARIA
- 3.ª Dará fin la funcion con la siempre aplaudida pieza catalana del Sr. Pitarra, nominada: CURA DE MORO.

A las 8.

Precios los de costumbre.

Entrada general 2 rs.

Medias entradas 1'20.

Paquetes de 20 entradas servibles en cualquiera de las 20 primeras funciones de abono 32 rs.

En cada general de: pues de las diez 1'20.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 12'45 m.

Prepara el Papa una nueva nota referente á la propaganda, declarando imposible el contraer compromisos el gobierno Italiano interin subsistan actua es leyes.

Ha naufragado el vapor Florida á consecuencia de una explosion de dinamita que conducian fenianos pasajeros.

Madrid 4 á las 11'30 m.

Los telégrafos de España quedan completamente restablecidos.

En la eleccion de Senadores, créese triunfarán treinta de oposicion.

Francia insiste en la negativa de que recientemente haya salido ningun emigrado.

Madrid 4 á las 7 n.

Ha sido denunciado «El Progreso.»

El orden ha quedado completamente restablecido en toda la península.

Verificóse el escrutinio general de las elecciones de diputados sin que ninguna variacion notable haya habido.

Madrid 4 á las 8'15 n.

Confírmase oficialmente que ningun insurrecto queda ya en la península.

Estretus entró en Francia.

El Rey saldrá mañana en público cortadas ya las intermitentes.

Madrid 4 á las 8'15 n.

Francia ha declarado que quiere un acuerdo con las potencias que tratan de defender la autonomia del Egipto contra las pretensiones de dominarlo Inglaterra.

BANCO HISPANO COLONIAL.

Anuncio.

El Consejo de Administración, usando de la facultad que le concede el artículo 34 de los Estatutos ha acordado la distribución de un reparto provisional á las acciones á cuenta de los beneficios del octavo año social, fijándose treinta y siete pesetas cincuenta céntimos por cada acción.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado reparto provisional desde el 2 de Mayo próximo, mediante presentación del coupon N.º 7 de las acciones, acompañado de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios, N.º 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias, en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señalan para el pago, en Barcelona desde el 2 al 20 de Mayo, de nueve á once y media de la mañana. Trascorrido este plazo se pagará los lunes de cada semana á las horas indicadas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Barcelona 29 de Abril de 1884.—El Secretario general, A. Lites de Artífano.

ACADEMIA COMERCIAL.

El miércoles 7 del corriente, á las siete y media de la noche, el socio don Manuel Clrer dará una conferencia sobre el tema: *El libre cambio y el proteccionismo.*

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 5 Mayo 1884.—El Vice-Secretario José Lara.

LA CORDELEBA ESPAÑOLA

en liquidación.

En cumplimiento del artículo 241 del Código de Comercio, esta Sociedad ha pasado á todos sus accionistas un estado de la misma perteneciente al mes de Abril. Si alguno de aquellos señores no lo hubiese recibido, sírvase avisar y se le facilitará enseguida.

Por La Cordelera Española en liquidación. El Presidente de la Comisión liquidadora, Antonio Pomar.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohíbe en absoluto todas las operaciones y á la 2.ª toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICA NO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

10

LA ISLEÑA

Empresa Marítima á Vapor.

El nuevo y creditado vapor

PALMA

saldrá de este puerto para el de Barcelona el lunes 5 del corriente á las 5 de la tarde. Admite carga y pasajeros.

Se despacha Marina 32. Se admiten encargos en contaduría por dicha obra.

Véndense á voluntad

de sus dueños el pequeño predio llamado Son Suñe situado en el término de esta ciudad y punto dicho Secar de la Real. Es de extensión de dos cuarteras y poco mas ó menos; tiene casa rústica y casa urbana con dos cisternas. El que desee adquirirlo vease con Don Lorenzo Vicens calle del Estudio General núm. 15.

7-8

Se vende una casa y un cuartón de tierra junto con la casa que linda á la carretera del Alcudia frente del molino nuevo cerca el puente de Inca kilómetro 7.

En la calle de la Calatrava zaguan número 56 hay un 2.º piso y un entresuelo que mira al mar para alquilar. Darán razón en malísima casa.

CASA LE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico.

54

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la

impresión y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

HARINERA BALEAR.

No habiendo podido constituirse en el día de ayer por falta de número la Junta general extraordinaria á que estaban convocados los señores accionistas, se les invita de nuevo á la que se celebrará el día siete de los corrientes á las cuatro y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad (San Francisco 6) á los objetos expresados en la primera convocatoria, ó sea: 1.º dar cuenta de la comisión encomendada á la Junta de Gobierno en la última reunión general ordinaria 2.º Resolver acerca de una proposición de la Junta de Gobierno sobre reforma de los Estatutos.

A los señores accionistas que en virtud de la primera convocatoria no hayan recogido papeleta de asistencia, se les recomienda pasen á recogerla en la Secretaría de la Sociedad donde se facilitarán hasta una hora antes de la señalada para la sesión.

Palma 1 de Mayo de 1884.—El Presidente, Antonio Valent.—P. A. de la J. G.—El Secretario, Juan Alcover.

Reglas de Ortografía castellana con algunas de pronunciación por D. BARTOLOMÉ ORDINAS.

Este opúsculo consta solamente de 22 páginas, y contiene todo lo necesario para enseñar á escribir correctamente.

Véndese en la librería de Puigreón á UN REAL el ejemplar.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO.

Cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla; El autor, Farmacia Globo; Tetuan; 20.

Baleares; Señor Prats.

Precio de cada frasco, 24 reales. (16)

Venta de solares

en el predio CAS ENEXISTA contiguo á la estación del ferro carril del Pont d' Inca.

El domingo 4 de Mayo y siguientes desde las 3 de la tarde hasta la puesta de sol se venderán los antedichos solares, de 300 metros cuadrados cada solar, á la friolera de 1 peseta por metro libre de censo, pagable en 5 plazos iguales.

Esta población contiene: Plaza pública grandiosa de 5184 metros cuadrados de extensión, calles de 6 metros cuadrados de ancho pudiendo obtener en muy poco coste agua para regar los jardines de la que desperdicia la fábrica Harinera Balear.

D. Antonio Blquerá calle de Bosch 20 informará.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos al 6 por 100 en metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de 5 á 50 años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se haya pactado, queda la finca libre para el propietario sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Lo que se pone por este anuncio en conocimiento del público.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO y HABANA

Saldrá pa á dichos puntos el 15 de Mayo el vapor

JOSÉ BARO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de ésta á Barcelona y el traslado en dicho punto son de cuenta de la compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores que sirvan pasar rota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

SERVICIO ESPECIAL

de carruajes para desde PALMA á los baños de S. JUAN DE CAMPOS y vice-versa.

PRONTITUD Y COMODIDAD

Plaza de San Antonio núm. 38, tienda. Empezará el día treinta de Abril de 1884. Carruajes: Los hay de capacidad de uno hasta diez pasajeros con una y dos caballerías, á los precios siguientes:

Carruajes: De un pasajero hasta cuatro, á precios convencionales.

Carruajes: De cinco pasajeros hasta diez á Ptas. 2'50 cént. pasajero.

ADVERTENCIAS.

Las horas de salida de los carruajes serán convencionales.

Los pasajeros que quieran ir desde Palma á los baños y regresar el mismo día pagarán por ida y vuelta, Ptas. 3'00.

No saldrá ningún carruaje de dicho servicio especial, al precio de ptas. 2'50 por pasajero, que no sean de cinco á diez pasajeros.

También se alquilarán carros para el transporte de equipaje con destino á los baños y vice-versa á precios convencionales.

El contratista de la fonda de los baños admira toda clase de encargos incluso los del servicio de carruajes con un día de anticipación. 6-8

BANCO DE PRÉSTAMOS

Y CAJA DE AHORROS.

La Junta de Gobierno usando de las atribuciones que se le confieren por el párrafo 17 del art. 40 de los Estatutos reformados según escritura de 24 de Marzo próximo pasado, acordó en sesión extraordinaria celebrada el día 25 del actual la emisión de obligaciones al portador por valor de setenta y cinco mil pesetas, á saber: veinticinco mil pesetas en dos mil quinientas obligaciones de la Serie A de á diez pesetas cada una; veinticinco mil pesetas en mil obligaciones de serie B de á veinticinco pesetas cada una; y veinticinco mil pesetas en quinientas obligaciones Serie C de á cincuenta pesetas cada una; cuyas obligaciones devengarán el interés anual de medio por ciento, y serán amortizables por sorteo de un diez por ciento anual empezando á los diez años de la fecha de la emisión.

Lo que se inserta en el Boletín oficial y periódicos de esta Capital para conocimiento del público. Palma 30 de Abril de 1884.—El Administrador, Cándido Fernandez.

IMPORTANTE

EPILEPSIA

pasmos eclampsia

y neurosis

SE CURAN RADICALMENTE

CON MI MÉTODO

Los honorarios serán

satisfechos despues de la

cura completa

Tratamiento por correo.

PROF. DR. ALBERT.

Honrado por la Sociedad científica francesa con la Medalla de oro de 1.ª clase, para mérito eminente.

PARIS,—6, Place du Trône, 6.

Enfermedades secretas

hallan curación radical por mi método, basado en recientes descubrimientos científicos y en el éxito obtenido, en los casos mas desesperados, sin resultar la menor turbación en las funciones del organismo. Así mismo cura las enojosas consecuencias de los pecados de la juventud, neurosis é impotencias.

Discrecion garantida

Suplico el envío de una descripción exacta de la enfermedad.

DR. BELLA.

PARIS,—6, Place de la Nation, 6. Individuo de muchas sociedades científicas

PRENSAS Y COPIADORES.

Los hay para vender en la imprenta de este periódico

Calle de San Bartolomé núm. 11 hay unos entresuelos para alquilar.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Altas y Bajas

DE

CONTRIBUCION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
 - Una remilla papel.
 - Una caja sobres.
 - Una barra lacre.
 - Un portaplumas.
 - Una docena plumas.
 - Un lapicero.
 - Un juego naipes.
 - Un id. carpetas.
 - Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

EL PANCARITAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

También se vende en el mismo establecimiento Sa B volució de un poble del mismo autor.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El día 4 de Mayo próximo, félica en Sineu además de los trenes ordinarios se verificarán los siguientes:

De Palma á Sineu.—A las 7'15 mañana.

De Sineu á Palma.—A las 5'15 tarde.

De Binisalem á Sineu, á las 5'45 mañana.

De Sineu á Binisalem, y La Puebla, á las 3'15 tarde.

Todos los trenes pararán en las estaciones intermedias.

Palma 24 de Abril de 1884.—El Director general, Guillermo Moraguer.

SUBASTA

Todos los días de 7 á 10 de la noche principiando el día 5 del corriente y días siguientes.

Gran liquidación y á precios baratísimos, de objetos artísticos de mármol y alabastro, labrados por los mejores artistas de Italia.

Paraguas y sombrillas de seda de las mas acreditadas fábricas de Lion; cadenas, medal ones y un gran surtido de quincallería.

Con motivo de tener que regresar su dueño á su patria, todo se venderá sumamente barato y á precios nunca vistos.

PLAZA DE CORT, NUMERO 5.

Al público

En la calle de San Miguel núm. 97 pto segundo informarán de quien desee colocar algunas cantidades de dinero á préstamo con hipoteca y en pagurés. 8-8

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7